

Sciences pour  
la communication

# Le changement en français

Etudes de linguistique diachronique

C. Guillot, B. Combettes, A. Lavrentiev,  
E. Oppermann-Marsaux & S. Prévost (éd.)

Peter Lang

Sciences pour  
la communication

# Le changement en français

Etudes de linguistique diachronique

C. Guillot, B. Combettes, A. Lavrentiev,  
E. Oppermann-Marsaux & S. Prévost (éd.)

Peter Lang

## Présentation

Le colloque international DIACHRO se réunit tous les deux ans et rassemble la communauté des linguistes travaillant sur l'histoire du français. Les travaux qui ont été présentés lors de la cinquième édition du colloque (<http://diachro-v.ens-lyon.fr/>) et qui sont rassemblés dans ce recueil portent sur différents états et différentes périodes de la langue (du français des origines au français moderne), et sur de nombreux domaines linguistiques (phénomènes phonétiques, faits de morphosyntaxe et de syntaxe, ordre des mots, temps et aspects verbaux, sémantique lexicale, sémantique référentielle, marqueurs du discours), avec pour dénominateur commun une approche diachronique des phénomènes étudiés. Ces recherches offrent non seulement un panorama des changements importants qu'a connus le français depuis ses origines, mais elles reflètent aussi la vitalité d'un domaine de recherche aussi actif en France qu'à l'étranger.

L'un des principaux apports de ce recueil est qu'il témoigne de l'émergence de problématiques nouvelles et novatrices dans le champ de la diachronie du français. Pour la période médiévale en particulier, la question de l'oral représenté et de son statut dans l'écrit vernaculaire a été abordée de différentes manières. D'autres aspects rarement traités jusqu'ici, comme la prégnance des modèles et moules de l'écrit dans la prose des langues européennes ou les spécificités des registres de compte et leur intérêt pour la recherche linguistique, ont également été développés. Autant de questions sur le statut de la langue qui nous est parvenue, les sources dont on dispose et la façon dont on peut les exploiter.

D'autres thématiques, plus habituellement abordées parce qu'elles sont au cœur de la recherche sur l'histoire de la langue, ont également trouvé leur place. On pense notamment à la question des différents états du français, qui se définissent du point de vue synchronique par des caractéristiques propres, et qui posent, du point de vue diachronique, le problème de leurs limites et de leur périodisation. Deux périodes ont particulièrement été mises en avant, le français classique et le très ancien français (IX<sup>e</sup>-XII<sup>e</sup> siècle), ce qui a amené, dans ce dernier cas, à traiter de la question complexe des frontières de langues entre français et latin.

Enfin, une attention toute particulière a été portée au verbe dans ses relations à la phrase et à ses compléments (rection verbale, transitivité), mais aussi dans sa sémantique aspectuelle et temporelle: les formes du futur, le passé composé, le passé surcomposé ont été étudiés de différents points de vue, en particulier dans le cadre de la théorie de la grammaticalisation. Par leur complémentarité, ces recherches apportent un éclairage nouveau sur le système verbal du français et ses réorganisations successives jusqu'à aujourd'hui.

Dans la diversité de leurs approches et de leurs objets, l'ensemble des études qui sont présentées dans cet ouvrage offre donc un état très représentatif des recherches qui sont en cours et de celles qui sont à venir dans le champ de la linguistique historique et de la diachronie du français.